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Palabras de Eduard Baquero
presidente de la Junta Directiva de la SAC 2021-2023

Diálogo extendido e incluyente: el puente 
entre los desafíos y las oportunidades de 
la ruralidad en Colombia

Necesitamos el respaldo urgente del Gobierno para 
fortalecer la institucionalidad y reconocer el valioso esfuerzo 

de los productores en cada parte del territorio nacional. Desde la 
SAC esperamos seguir construyendo de manera articulada para 
lograr un sector agropecuario nacional cada día más rentable y 
productivo, en el cual los más beneficiados sean los productores de 
la ruralidad colombiana". Eduard Baquero, presidente de la Junta 
Directiva de la SAC 2021-2023, y presidente de Fedecacao.        Con 152 años de dedica-

ción inquebrantable, la 
SAC ha sido un pilar esencial 
para el desarrollo de nuestra 
nación.

Podemos afirmar con se-
guridad que la parafiscali-

dad del sector agropecuario ha 
demostrado ser el mecanismo 
más eficiente para apoyar el 
campo colombiano.

El sector agrícola y pecua-
rio colombiano, a través 

de su labor, no solo contribuye 
significativamente al Producto 
Interno Bruto nacional, sino que 
también desempeña un papel 
esencial en la generación de 
empleo, las exportaciones, la ob-
tención de divisas, la seguridad 
alimentaria, el desarrollo rural y 
la conservación ambiental, y la 
paz territorial. 

Las mujeres del sector rural 
colombiano ilustran en sus 

historias su capacidad de lide-
razgo, éxito y resiliencia, convir-
tiéndolas en ejemplos inspirado-
res de capacidad de prosperar a 
pesar de los desafíos. 

La colaboración entre el 
Gobierno, la SAC y sus gre-

mios, nos brinda la posibilidad 
de diseñar planes y proyectos 
que garanticen un futuro prós-
pero para el sector agropecua-
ria que concluyan en un gran 
acuerdo nacional.     

DESTACADOS 
DEL PRESIDENTE 
DE LA JUNTA 
DIRECTIVA SAC

Eduard Baquero, presidente de la 
Junta Directiva de la SAC 2021-2023.
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Después de cuatro años marca-
dos por una pandemia, crisis 
climática, económica y gue-
rras, el pasado 15 y 16 de no-

viembre se llevó a cabo el 40 Congreso 
Agropecuario Nacional organizado por 
la Sociedad de Agricultores de Colom-
bia, SAC, el único evento que reúne a 21 
sectores de la producción agropecuaria 
del país para discutir los temas nacional 
e internacional que impactan al campo 
y definen su futuro. 

El acto de apertura del evento estuvo 
liderado por Eduard Baquero, presi-
dente de la Junta Directiva de la SAC 
2021-2023, quien instaló el Congreso 
ante las más de 500 personas reunidas 
en el auditorio del Grand Hyatt de Bo-
gotá. Antes de su discurso, la ceremo-
nia abrió un espacio muy especial en 
presencia de la ministra de Agricultura, 
Jhénifer Mojica, de otros funcionarios, 
diplomáticos, productores del agro 
y periodistas: un minuto de silencio 
dedicado a aquellos trabajadores agro-
pecuarios que durante este 2023 fueron 
asesinados en el norte del departamen-
to del Cauca, todos ellos, del sector 
agroindustrial de la caña.  

Ya en su discurso, Eduard Baquero des-
tacó como los ejes de contribución, diá-
logo y preocupación del sector agrope-
cuario en Colombia: la reforma agraria, 
la construcción de la paz, la seguridad, 
conectividad, productividad, tecnología, 
el rol de la mujer rural y el impacto de la 
reforma laboral. 

El presidente Baquero recalcó la 
importancia del vínculo y el compro-

REVISTA NACIONAL DE

miso que tienen los 21 sectores de la 
producción representados por la SAC, 
con los pequeños, medianos y grandes 
productores del país; un compromiso 
que consiste en fortalecer, visibilizar 
y atender sus necesidades, al tiempo 
que se lucha contra la inseguridad 
alimentaria, y se fortalece la participa-
ción internacional de los productos de 
nuestro agro.  

También resaltó que “el sector agrícola 
y pecuario colombiano, a través de su 
labor, no solo contribuye significati-
vamente al Producto Interno Bruto 
nacional, sino que también desempeña 
un papel esencial en la generación de 
empleo, las exportaciones, la obtención 
de divisas, la seguridad alimentaria, el 
desarrollo rural, la conservación am-
biental y la paz territorial”. 

Minuto de silencio en memoria de trabajadores del sector agropecuario 
asesinados en Cauca.
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La educación y la inversión en tecno-
logía fueron otros de los temas que 
preocupan al sector, y fue muy preciso 
en insistir en la necesidad de contar con 
más apoyo en temas de formación ru-
ral, así como en aumentar la inversión 
en la investigación en biotecnología; 
esto con el fin de estar a la altura de la 
producción internacional y que cada vez 
Colombia se convierta en una potencia 
alimentaria. 

Baquero resaltó también en su dis-
curso la importancia que tienen todos 
los productos que se producen en el 
país, tanto los que alimentan el cuer-
po como los que alimentan el alma, 
como las flores, producto importante 
en las exportaciones nacionales y que 
han creado un lugar importante a 
nivel mundial por su calidad, belleza 
y variedad. 

En un proceso de construcción de paz 
en el que sigue viviendo Colombia, con 
nuevos mecanismos impulsados por el 
Gobierno del presidente Gustavo Petro, 
una de las grandes preocupaciones para 
el sector agropecuario sigue siendo la 
violencia. En el último año, los trabaja-
dores del campo se han visto afectados 
por diferentes grupos criminales; por 
eso, el presidente de la Junta Directiva 
de la SAC enfatizó en que: “Desde la 
SAC y todos sus afiliados, rechazamos 
cualquier forma de violencia contra 
quienes derivan su sustento del sector 
agropecuario”.

Aprovechando la presencia de la mi-
nistra de Agricultura, Eduard Baquero 

agradeció y resaltó el compromiso del 
Ministerio y el Gobierno, destacando el 
presupuesto asignado para el 2024 de 
9 billones de pesos, el presupuesto más 
alto asignado para el agro en 10 años.

También dejó clara la disposición de 
la SAC y sus afiliados para trabajar de 
manera conjunta y mantener un diálogo 
permanente y abierto en pro de las ne-
cesidades del campo y sus trabajadores.

“Nos encontramos ante desafíos que a 
su vez representan oportunidades para 
fortalecer y transformar nuestro sector 
agropecuario. La colaboración entre 
el Gobierno, la SAC y sus gremios, nos 

brinda la posibilidad de diseñar planes 
y proyectos que garanticen un futuro 
próspero para el sector agropecuario 
colombiano, que concluyan en un gran 
acuerdo nacional en el cual los únicos 
ganadores sean todas las familias que 
viven en la ruralidad colombiana y a 
las cuales les debemos mucho.” 

Destacó también cómo el sector ha sido 
una pieza fundamental durante los últi-
mos años en los que se han tenido que 
enfrentar situaciones nuevas y desafian-
tes como la pandemia por Covid-19, los 
paros nacionales y los fenómenos climá-
ticos adversos; situaciones en las que el 
campo nunca le falló a Colombia.   

40 CONGRESO AGROPECUARIO NACIONAL8



REVISTA NACIONAL DE

40 CONGRESO AGROPECUARIO NACIONAL 9

Para más información visite: 

www.ica.gov.co
Noticias ICA

avances tecnológicos del ICA para la
transformación del campo colombiano

Con SimplifICA,

• SimplifICA está dirigido a prestar servicios en línea 
agiles y oportunos al campo y a la agroindustria, desde 
la transformación digital de la Entidad. 

• Facilitación del comercio, simplificación de trámites, 
modelos de inspección basada en riesgo, desarrollo de 
trámites en línea y modelo de inspección, vigilancia y 
control a través de la plataforma SimplifICA. 

• Registro de fabricantes, importadores y productos 
para animales y vegetales de manera virtual.

Logros y beneficios de SimplifICA:
- Adoptar la política de cero papel y Estado ágil, diseñando un sistema transparente, trazable, medible y usable en cualquier 
lugar de Colombia y del mundo.

- Modificar y sistematizar el registro de empresas a un proceso automático (0 días).

- Modificar y sistematizar 22 trámites para el registro de productos, pasando a un proceso en línea de 15 días hábiles.

- Que tanto el ICA como los empresarios tengan seguimiento y control de los resultados de los trámites en tiempo real, 
garantizando la trazabilidad en todo momento y sin intermediarios.

- Que todos los trámites se vinculen a una pasarela de pagos electrónicos, permitiendo que los pagos pasen de consignaciones 
bancarias físicas a trámites digitales más rápidos.

- Adoptar certificados electrónicos de venta libre para exportar a automáticos.

En SimplifICA 
se puede realizar: 
1. El registro para producción, comercialización y uso de los 
alimentos, aditivos y sales mineralizadas, utilizados en la 
alimentación animal.

2. Registro para productores primarios comercializadores de 
insumos agropecuarios y semillas para siembra. El ICA 
verificará la calidad y cumplimiento de los requisitos sanitarios 
y de inocuidad de tus productos.
 
3. Registro de fabricantes, formuladores, envasadores e 
importadores de coadyuvantes de uso agrícola y sus 
productos.

4. Registro de laboratorios que realicen pruebas de análisis y/o 
diagnóstico a terceros en el sector.

5. Registro de Centrales de Recolección y procesamiento, 
unidades de procesamiento, unidades de Recolección e 
Importadores de Material Genético de especies de interés 
Zootécnico.

6. Registro ante el ICA de los lugares de producción de arroz 
paddy y se dictan otras disposiciones, como parte del 
subsistema de trazabilidad vegetal en arroz. 

7. Registro de Fabricantes, formuladores, envasadores, 
distribuidores, importadores y/o exportadores de los 
plaguicidas químicos de uso agrícola, así como los requisitos 
para el registro de plaguicidas químicos de uso agrícola.

8. Registro y Modificación de las empresas productoras, 
productoras por contrato, semielaboradoras de productos 
farmacéuticos, desinfectantes, ectoparasiticidas de uso 
veterinario y productos de higiene y embellecimiento para 
animales y las empresas importadoras de productos 
terminados y materias primas para la fabricación de los 
mismos.

9. Registros nuevos ante el ICA de los lugares de producción, 
exportadores y empacadoras de vegetales para la exportación 
en fresco.

La transformación digital del Instituto se está dando 
producto de alianzas estratégicas establecidas entre el 
sector público y privado, las cuales permiten el mejoramiento 
de los procesos y el fortalecimiento de la prestación de 
servicios a los usuarios y de esta manera contribuir a la 
transformación del campo colombiano.
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Palabras de Jhénifer Mojica 
Ministra de Agricultura y Desarrollo Rural 

El sector agropecuario, estructural y 
coyuntural en la apuesta de volver a 
Colombia una potencia de la vida

Importa el desarrollo no solamente de las cifras 
y de la macroeconomía que va estable en me-

dio de tanta crisis mundial (…) sino también el creci-
miento de los ingresos para los productores, para los 
agricultores, y en el caso particular que es de mayor 
importancia para el Gobierno, de la inclusión de los 
sectores populares, campesinos, indígenas, negros, 
mujeres y víctimas del conflicto que, solamente de 
manera excepcional, han tenido alguna inclusión en 
el desarrollo económico del país.

Entonces, ¿cuál es el agro que merece este 
país?  tenemos uno de los mayores potenciales 

de producción agroalimentaria. La Unidad de Pla-
nificación Rural Agropecuaria acaba de definir que 
nuestra frontera agrícola tiene 43 millones de hectá-
reas; un poco más de hectáreas de potencial para la 
producción agroalimentaria.

Si tuviéramos que ponerle alguna síntesis sobre 
cuál sería esa idea central de un acuerdo en 

nuestro sector, sin duda sería la modernización del 
campo hacia un desarrollo incluyente y sostenible. 

Este es el momento de poder repensar qué 
es lo que queremos y hacia dónde podemos 

llegar. Si realmente ese logro de volver una potencia 
agroalimentaria es real en nuestro país.

En temas desde tierras, hasta temas de de-
sarrollo productivo, agroindustrialización, en-

cadenamiento, asociatividad, desarrollo. Todas las 
preguntas sobre qué hacer con esta nueva política 
de drogas, la respuesta nuevamente está en nuestro 
sector.

La tierra no es suficiente, sin duda, pero es fun-
damental (…) Incluso a esos grandes latifundis-

tas les estamos diciendo, no se vaya. Véndame la mi-
tad de la tierra y con lo que yo le pago, al costo del 
avaluó comercial, invierta en la mitad que le queda y 
desarrolle arreglos de ganadería sostenible, regene-
rativa (…) No queremos que se vayan, queremos que 
desarrollemos el agro mejor.

DESTACADOS DE LA MINISTRA 
DE AGRICULTURA

Para nosotros, las respuestas a todos los 
desafíos y preguntas políticas, sociales 

y críticas son de nuestro sector. Tenemos por 
primera vez la voluntad de un Gobierno en 
serio de apostarle a esto; que no es una agenda 
residual, que no es una agenda “cenicienta” en 
las inversiones públicas, que no es una agenda 
ajena al presidente Gustavo Petro quien, de 
cada diez palabras que dice, seis son de nuestro 
sector”, Jhénifer Mojica, ministra de Agricultura y 
Desarrollo Rural.
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En la instalación del Congreso 
Agropecuario Nacional, la 
ministra de Agricultura y De-
sarrollo Rural, Jhénifer Mojica, 

inició su discurso haciendo énfasis en 
la crisis ambiental y la responsabilidad 
e impacto del sector agropecuario en 
ello. Ese fue el gancho para recordar 
las banderas del Gobierno tanto en 
materia de conservación y transición 
energética, como de uso de tierras para 
la reforma agraria, y también en ma-
teria de paz y seguridad; banderas por 
las que ya se han empezado a tomar 
decisiones que involucran al agro. 

“¿Tenemos una crisis de hambre? res-
puesta en nuestro sector. ¿Tenemos 
una crisis de violencia, de inseguridad? 
Respuesta es nuestro sector. Y ustedes, 
los que hacen parte de estas mesas, al-
gunos más que otros, saben que no hay 
un diálogo de paz que esté emergiendo 
ahorita en donde la primera apuesta 
no sea nuestro sector”. 

Repensar activamente la forma en la 
que se está desarrollando la economía 
del campo y crear de manera conjunta 
modelos productivos para los sistemas 
agroalimentarios en los que se tengan 

en cuenta temas como la descarboniza-
ción, el cuidado de los recursos hídri-
cos, el buen uso de la tierra, la inclusión 
de los diferentes grupos sociales y 
etnias, fue la invitación de la Ministra a 
los gremios presentes en el Congreso.   

Otro de los llamados que hizo fue a 
vincular a la población que histórica-
mente ha sido marginada para cocrear, 
Gobierno y gremios, estrategias para 
la construcción de paz en la que todos 
fueran beneficiados y también aportar 
al desarrollo económico del país. 

“Garantizar que haya cada vez más 
inclusión de esas personas, de esas 
poblaciones que estaban por fuera de 
nuestros ciclos económicos, es funda-
mental, y en eso, algunos de ustedes 
tienen mucho más trabajo que noso-
tros, y otros tienen muchas expectati-
vas de serlo. Y hay algunos productos 
mucho más inclusivos por naturaleza 
que otros, pero en todos es posible la 
inclusión, en todos. Entonces, ¿poder 
pensar que eso es uno de esos requisi-
tos fundamentales?”.

La líder de la cartera agropecuaria 
invitó también a que los recursos que 
se obtienen de la parafiscalidad fue-
ran orientados a esta transformación 
en los sistemas de productividad y en 
programas de inclusión. Aunque reco-

REVISTA NACIONAL DE
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Por supuesto, la ministra Mojica no se 
quedó sin mencionar una de sus prio-
ridades desde que asumió el cargo: la 
entrega de tierras para sacar adelante 
una reforma rural integral; un tema 
cuyas estrategias y garantías para el 
sector han generado debate.  

noció que estos procesos son un reto y 
tiene un alto componente de dificultad, 
aseguró también que quienes lo han 
comenzado, han sido muy conscientes 
de que es un proceso que lleva tiempo 
y que mientras se hace se debe seguir 
produciendo. 

“Lo que pasaba antes es que se pensa-
ba que la carga de tener la tierra para 
poder hacer desarrollo a la agricultura 
tenía que estar en manos de los par-
ticulares, de una persona, dos, tres, 
diez empresas que pudieran hacerse a 
las tierras para poder desarrollarlas. 
Hoy lo que estamos diciendo es que 
el Gobierno Nacional quiere hacer la 
reforma agraria para que haya las 
tierras, la propiedad, la seguridad 
jurídica para que se pueda desarrollar 
la tierra”.

La Ministra concluyó el asunto señalan-
do que “si ustedes han puesto atención 
a lo que hemos planteado, incluso el es-
cenario más extremo, y yo les he dicho 
a ustedes, se los dije en varios foros: 
este Gobierno para nada le molesta el 
latifundio productivo, para nada”. 

Eso sí, consideró que “hay que perderle 
el miedo a esa reforma agraria” para 
poder modernizar el campo.

“No podemos hablar de la moderniza-
ción de nuestro sector, si no hacemos 
esa reforma agraria. Tenemos que 
hacer que se expanda con todos y to-
das. Desde el Gobierno con la intención 
férrea de que los excluidos hagan par-
te, pero todos y todas hacen parte. La 
modernización también tiene que ver 
con las cuentas claras”.

REVISTA NACIONAL DE
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Palabras de Carlos Ruiz Massieu
Representante especial del Secretario General y Jefe de la 
Misión de Verificación de las Naciones Unidas en Colombia

La paz de Colombia pasa 
por la paz en el campo

El papel del sector agrope-
cuario y las formas sosteni-

bles de uso y explotación de la 
tierra se muestran claramente 
como una clave para la preven-
ción de los conflictos.

La ONU, además de con-
templar el desarrollo rural 

como un factor determinante 
para el desarrollo del país, tam-
bién lo considera claramente 
como un eje para la construc-
ción de paz y la prevención de 
conflictos.

La tierra es esencial para 
la recuperación del post 

conflicto, y la evidencia en otras 
partes del mundo demuestra la 
importancia de resolver la cues-
tión de la tierra para lograr una 
paz sostenible y duradera.

Desde comienzos de este 
año se amplió nuestro 

mandato para verificar el capí-
tulo étnico y, de manera muy 
importante, el capítulo del 
Acuerdo de Paz sobre reforma 
rural integral. 

A 7 años, que se van a 
cumplir en próximos días 

de la firma del Acuerdo, este 
sigue estando muy vigente, pro-
porcionando una hoja de ruta 
en materia de desarrollo rural.

DESTACADOS DEL 
REPRESENTANTE Y 
JEFE DE MISIÓN DE 
LA ONU EN COLOMBIA

La ONU, además de contemplar el desarrollo rural como un 
factor determinante para el desarrollo del país, también lo 

considera claramente como un eje para la construcción de paz y la 
prevención de conflictos”, Carlos Ruiz Massieu. 

Carlos Ruiz Massieu, representante del 
Secretario General de la ONU en Colombia.
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El representante especial del 
Secretario General y jefe de la 
Misión de Verificación de las 
Naciones Unidas en Colombia, 

Carlos Ruiz Massieu, acompañó la ins-
talación del 40 Congreso Agropecuario 
Nacional y durante su discurso destacó 
la importancia que tienen espacios 
como este en los que, mediante el diá-
logo y el debate constructivo, se hacen 
importantes aportes para los retos que 
se están presentando en materia de 
desarrollo rural, social y ambiental.

La ONU le pone el foco a apoyar y 
contribuir a formas sostenibles de pro-
ducción y explotación de la tierra; por 
esto es tan importante el rol del sector 
agropecuario como actor transversal en 
temas como la seguridad alimentaria, 
la seguridad climática, la tenencia de la 
tierra y la resolución de conflictos. Una 
de las grandes preocupaciones para el 

organismo internacional es el cambio 
climático y la presión que existe sobre 
los recursos de la tierra y cómo esto 
tiene una influencia en los conflictos 
armados y sus dinámicas, no solo en lo 
regional sino a nivel mundial. De ahí 
que su mensaje, en todos los escenarios 
internacionales, sea el de acompañar y 
promover una conversación permanen-
te entre los diferentes sectores, inclu-
yendo el agropecuario. 

En su presentación, Ruiz Massieu hizo 
énfasis en la cuestión de la tierra. Dijo 
que “el Acuerdo, en efecto, define el ac-
ceso a la tierra como acceso integral y 
hace referencia a la necesidad de poner 
a disposición de hombres y mujeres 
beneficiarios del fondo de tierras, pla-
nes de acompañamientos de asistencia 
técnica, capacitación, adecuación de 

tierras y recuperación de suelos, pro-
yectos productivos, comercialización, 
y acceso a medios de producción que 
permitan agregar valor y escalar la 
provisión de bienes públicos”.

Recordó también que este tema de 
tenencia de tierras ha sido muchas 
veces, a nivel local e internacional, un 
desencadenante de conflictos armados, 
pero que hoy no debe ser un impedi-
mento si no más bien un elemento de 
resiliencia para avanzar en la creación 
de un modelo de paz sostenible y dura-
dero. También señaló que “en términos 
de desarrollo, como lo ha reconocido 
el Consejo Económico y Social tam-
bién de la ONU, el acceso a la tierra es 
central para erradicar el hambre y la 
pobreza, y garantizar un nivel de vida 
adecuado”.

Habló de la importancia de la mo-
dernización del campo, en la que los 
gremios pueden ser parte protagónica, 
con la inversión en nuevas tecnologías 
y en la formación de personal. De esta 
manera se estará aportando al desarro-
llo del país. 

Por su puesto, resaltó el esfuerzo y dis-
posición de la SAC de crear, fomentar y 
mantener canales de diálogo para im-
pulsar la construcción de paz. Recordó 
que la responsabilidad y el desarrollo 
rural es compartido entre el sector 
privado, las comunidades rurales, las 
entidades del Estado y la comunidad 
internacional; todos, actores que tienen 
que mantener la disposición de con-
versar, invertir y trabajar por los temas 
transversales para el campo.  

40 CONGRESO AGROPECUARIO NACIONAL14





REVISTA NACIONAL DE

Kevin Whitaker, Embajador de EE.UU. en Colombia 
2014-2019, en conversación con Daniel Pacheco, 
editor general de La Silla Vacía.

Geopolítica, guerra y terrorismo global
El futuro de la relación bilateral Estados 
Unidos-Colombia en medio de una nueva 
campaña electoral

Lo contrario al amor no es 
el odio, es la indiferencia. 

El país se orienta al lado que no 
es consistente con el consenso 
en Estados Unidos. Se va hacia 
la indiferencia y eso es un riesgo 
al que se está enfrentando Co-
lombia.

La inversión que hizo Esta-
dos Unidos en Colombia se 

hizo con los ojos abiertos en un 
sentido de asociación importan-
te. La inversión total de Estados 
Unidos en Colombia es de unos 
13 mil millones de dólares, lo que 
representa tal vez el 5% del Plan 
Colombia. 

Nosotros podemos tener 
nuestras conversaciones en 

Bogotá y en Washington. En el 
campo, los resultados son muy 
claros y ustedes lo conocen muy 
bien.

Para mí buscar el malo o 
echar la culpa no tiene 

valor. El Acuerdo de Paz es un 
acuerdo histórico, uno de los 
mejores en la historia del mun-
do. Hay que implementarlo y de-
jar de buscar lo que pasó el año 
pasado o hace cuatro años. Eso 
no vale la pena, lo que vale es el 
presente, donde vivimos.

DESTACADOS DEL 
EXEMBAJADOR 
ESTADOUNIDENSE

Desde la invasión de Rusia a Ucrania, la jugada de Petro 
en China, y sus posturas frente al despertar enardecido 

de la guerra en Oriente Medio en Israel y Palestina, las relaciones 
internacionales se siguen moviendo para Colombia. ¿Nos afectará? 
La respuesta, directa y sin filtros, apunta a decisiones clave en un 
mundo en constante transformación.

Kevin Whitaker, exembajador 
de EE.UU. en Colombia.
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El conversatorio que se llevó a 
cabo entre el embajador de Es-
tados Unidos en Colombia entre 
2014 y 2019, Kevin Whitaker, y 

el editor general de La Silla Vacía, Da-
niel Pacheco, abordó principalmente el 
impacto que está teniendo a nivel global 
la invasión de Rusia a Ucrania, el con-
flicto entre Israel y el grupo terrorista 
Hamas, el acercamiento diplomático y 
político entre los presidentes de China y 
Colombia, el futuro del Plan Colombia, 
entre otros, y cómo están siendo leídas 
las posturas del Gobierno del presiden-
te Petro desde la Casa Blanca.  

Para Whitaker, es un asunto de interés 
y de estudio la forma en la que el de-
sarrollo de los conflictos armados, la 
tecnología, las redes sociales y la posi-
bilidad de compartir en tiempo real la 
información, ha cambiado de manera 
notoria las reglas del juego en las rela-
ciones internacionales. 

De ahí que las relaciones diplomáticas 
y comerciales entre Estados Unidos y 
Colombia se analizaran en esta conver-
sación a la luz de trinos, declaraciones y 
posturas del nuevo Gobierno. 

Sobre la lucha contra las drogas, se re-
cordó que este año, por primera vez, se 
dejó de medir la cantidad de hectáreas 
de cultivos de hoja de coca por parte de 
la Casa Blanca, un tema que para mu-

chos tiene que ver con la creciente pre-
ocupación de Estados Unidos por otras 
drogas como los opioides, que cada vez 
cobran más muertes por sobredosis. 
Sin embargo, Whitaker consideró que 
tras 20 años del Plan Colombia y una 
millonaria inversión, no se han visto 
resultados significativos; es más “hay 
más coca que nunca”.  

Las variables que explican la actitud 
que ha estancado a Colombia en la lu-
cha antidrogas tendría que ver, entre 
varias cosas, con que “hubo un cre-
cimiento muy grande en los cultivos 
de coca y sin los implementos nece-
sarios para enfrentar la fumigación. 
Pero también se notó una violencia 
o un rechazo por parte de los cam-
pesinos y el nivel de violencia que 
experimentaron los erradicadores 
manuales fue muy grande; y bueno, 
el resultado es más y más crecimien-
to de coca”.  

Respecto al proceso de implementación 
de los acuerdos de paz, Whitaker lanzó 
recomendaciones: “implementar, im-
plementar e implementar”. 

Pero además de implementarlo, Whi-
taker cree que combatir los cultivos de 
coca con más inversión en el campo es 
una buena opción. Invertir por ejemplo 
en cultivos que tienen una alta posibili-
dad de crecer en exportaciones como el 
aguacate Hass, el cacao y el café. Pero 
también inversión para exportar pro-
ductos exóticos propios de la región. 

Por supuesto, hubo tiempo para que 
Kevin y Daniel se refirieran de manera 
general a las opiniones del presidente 
Petro frente a temas delicados como la 
invasión de Rusia a Ucrania o la guerra 
entre Israel y Hamas; opiniones que, 
para el exembajador, ponen en riesgo la 
inversión que por años ha llegado desde 
el Congreso de los Estados Unidos a 
Colombia y que ya durante la adminis-
tración Trump sufrió recortes. Es más, 
Whitaker teme que, si el expresidente 
Donald Trump es reelegido en 2024, 
las ayudas puedan desaparecer, sin 
importar el esfuerzo que haga el cuerpo 
diplomático. 

La charla concluyó con el consejo para 
Colombia, de saber utilizar las inver-
siones para darle un giro a los cultivos 
ilícitos. Pero también, a tener claro que 
ser un país aliado abre muchas puertas 
para los productores agropecuarios y la 
inversión extranjera. 

Daniel Pacheco, editor general 
de La Silla Vacía.
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Rafael Hernández Lozano, Gerente General de Fedearroz, 
Germán Bahamón Jaramillo, Gerente General de la Federación Nacional 
de Cafeteros y Nicolás Marulanda Pérez, Presidente de Fedepalma, 
en conversación con Jorge Espinosa, editor general de Caracol Radio

El conocimiento gremial, 
pilar de la reforma agraria 

y garante de la sostenibilidad 
y la seguridad alimentaria

DESTACADOS 
DE LOS PANELISTAS

Del arroz dependen 
unas 500 mil familias 

directa e indirectamente en 
217 municipios y 22 departa-
mentos del país. 

En Colombia hay 7 mil 
productores de pal-

ma de los cuales 5.200 son 
de menor escala y familias 
directamente productoras, 
aunque hay cerca de 200 
mil empleos vinculados a la 
agroindustria, lo que hace 
que el impacto a nivel regio-
nal sea muy significativo.

La economía cafetera 
genera 2.5 millones de 

empleos en Colombia. Hay 
aproximadamente 560 mil 
familias georeferenciadas, 
que en promedio tienen 1,5 
hectáreas, porque el latifun-
dio no existe en la caficultura.

La productividad no de-
pende únicamente de 

la tecnología o de la genética, 
depende de la infraestructura, 
que es lo que no existe, y que 
no ha hecho ningún Gobierno 
en Colombia en 60 años. 

La investigación ha sido 
el pivote de la acción 

de Fedepalma: 3 de cada 4 
cuatro pesos de la parafisca-
lidad palmera se invierten en 
investigación y transferencia 
de tecnología.

Tenemos el centro de 
investigación más im-

portante del mundo en tér-
minos de café. Anualmente, 
en los últimos tres años, 280 
millones de dólares les aho-
rramos a los cafeteros colom-
bianos con la investigación y 
desarrollo de Cenicafé. 

Lo que hemos hecho, y 
no vamos a abandonar, 

es situarnos como el pro-
ductor de café especial más 
importante del mundo.

Casi todos los agri-
cultores en Colombia 

arroceros están siendo extor-
sionados en todas las zonas 
del país. Hemos pedido en 
todos los tonos que se haga 
algo por la seguridad (…) Si 
esto sigue como va, el país va 
a tener problemas con la se-
guridad alimentaria porque 
mucha gente está abando-
nando su finca y sus cultivos.

Uno no puede preten-
der que con semejante 

inseguridad que hay sobre 
la tenencia de la tierra, un 
productor vaya a hacer una 
inversión a largo plazo cuan-

do hay casos lamentables de 
invasiones de fincas por parte 
de personas que consideran 
que tienen el derecho a in-
vadir las fincas y solicitarle al 
Estado que se las entregue. 

Sobre seguridad jurídi-
ca, lo que queremos es 

que nos ayuden a titular las 
fincas; no que nos las quiten, 
sino que nos las ayuden a 
titular. 

Sobre las contribucio-
nes, hay, en el caso de 

la Federación de Cafeteros, 
100 años; en Palma, 60; en 
Arroz, 76 años de experien-
cias probadas de inclusión, 
de tecnificación, de comer-
cialización de productos. Ese 
es realmente el aporte que 
puede hacer el sector. 

En un contexto en el que el Gobierno Nacional debe acertar en el diseño e implementación de su 
política rural y en sacar adelante la reforma agraria, la lucha contra el hambre y la sostenibilidad 

se hace necesario exponer el conocimiento y la experiencia gremial como herramientas que se deben 
aprovechar para tales fines. 
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El panel “El conocimiento 
gremial, pilar de la reforma 
agraria y garante de la sos-
tenibilidad y la seguridad 

alimentaria”, fue el espacio para 
que los líderes gremiales de Fedearroz, 
Fedecafeteros y Fedepalma hablaran, 
como gremios ejemplares del sector, de 
sus contribuciones para la construcción 
de políticas que beneficien a los más de 
12 millones de habitantes del campo 
colombiano.

El sector arrocero, cuyo producto es 
uno de los alimentos indispensables en 
la despensa de los colombianos, visi-
bilizó en el 40 Congreso Agropecuario 
Nacional su insistente reclamo al Go-
bierno del presidente Gustavo Petro 
por la falta de acompañamiento, inver-
sión en infraestructura y protección, 
tanto para sus productores como para 
los profesionales que hacen posible la 
generación y transferencia de conoci-
miento para un sector más productivo 
y de calidad. 

 “Lo único que hemos tenido ha sido 
principalmente el incentivo del alma-
cenamiento ante el déficit de riego tan 
grande (…) pero realmente, créditos 
de fomento o subsidiado, no los hay”, 
mencionó Rafael Hernández, gerente 
general de Fedearroz, quien fue muy 
enfático al señalar que “la productivi-
dad en el sector arrocero no depende 
únicamente de la tecnología o de la 
genética. Depende de la infraestructu-
ra, que es lo que no existe, y que no ha 
hecho ningún Gobierno en Colombia en 
60 años”, refiriéndose a la inexistencia 

de distritos de riego, por ejemplo, que 
siempre resultan ser promesas políticas 
sin cumplimiento. 

Sin embargo, en un contexto de ex-
tremos climáticos, y a propósito de la 
falta de infraestructura, el gerente de 
Fedearroz destacó el trabajo tecnoló-
gico de la Federación para enfrentar el 
cambio climático: “Tenemos más de 50 
estaciones meteorológicas en el país 
conectadas por internet (…) y con eso 
hemos logrado recopilar una infor-
mación muy importante para evitar 
daños en el cultivo del arroz (…) tene-
mos una plataforma climática a la que 
cualquiera puede acceder”. 

Para el sector palmero, el Congreso 
fue la oportunidad para resaltar la im-
portancia de la parafiscalidad y cómo 
estos recursos han sido pieza clave en 
la investigación y la transferencia de 
tecnología. 

Sobre esto, el presidente de Fedepal-
ma, Nicolás Pérez, puso como ejemplo 
que el país  tenga hoy un programa 
de “Aceite de Palma Sostenible de 
Colombia” gracias a múltiples investi-
gaciones que se han logrado conectar 
y encaminar por una ruta de sosteni-
bilidad que ayudan a su vez a que los 
palmicultores mejoren prácticas tanto 
en materia laboral como ambiental, y 
todo aportando al mismo tiempo a que 
el sector se vuelva más competitivo a 
nivel nacional e internacional, y sea un 
producto importante para la transición 
energética. 

“Es muy importante para un sector 
agropecuario que enfrenta diariamente 
el clima, las plagas y enfermedades, 
y tantas cosas que están por fuera del 
control del productor, que haya un 
soporte técnico que le ayude a afrontar 
adecuadamente esos retos (…) la inves-
tigación ha sido el pivote de la acción 
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de la Federación; 3 de cada 4 pesos de 
la parafiscalidad palmera se invierten 
en investigación y transferencia de 
tecnología y creo que esta es una de las 
iniciativas más redistributivas que pue-
da tener un sector”, dijo Nicolás Pérez. 

Añadió que “en la palmicultura la 
productividad varía mucho dependien-
do de la región. La oferta ambiental 
donde está el cultivo de alguna forma 
predispone la capacidad y el potencial 
productivo que tiene el cultivo. No se 
puede pretender que en cualquier parte 
del país se produzca lo mismo por hec-
tárea”. En ese sentido, expresó la satis-
facción del sector “de haber encontrado 
que la escala de producción no es una 
condición para lograr altas producti-
vidades”. 

A propósito de transferencia de tec-
nología, la Federación Nacional de 
Cafeteros destacó en este panel como la 
joya de la corona a Cenicafé, el centro 
de investigación del sector caficultor 
que ha logrado que hoy “el 82% del 
parque cafetero sea de variables resis-

tentes al cambio climático”, tal como lo 
mencionó Germán Bahamón, gerente 
general de la Federación, quien añadió 
que, según las estimaciones del gremio, 
“anualmente, en los últimos tres años, 
280 millones de dólares les ahorramos 
a los cafeteros colombianos con la in-
vestigación y desarrollo de Cenicafé; y 
ese conocimiento se transfiere a través 
de ingenieros agrónomos que están 
desde el Perijá, la Sierra Nevada de 
Santa Marta, hasta el Putumayo, asis-
tiendo de manera gratuita a 550 mil 
familias cafeteras”. 

Sobre la productividad del sector, el 
Gerente dijo que lo que han hecho “es 
situarnos como el productor de café 
especial más importante del mundo” 
y que “el verdadero horizonte debe ser 
cómo acompañamos nosotros con los 
procesos postcosecha y con la indus-
trialización del café a que nuestro pro-
ducto tenga mayor valor y se le trans-
fiera eso al productor. En la calidad, 
esa ha sido la estrategia de la Federa-
ción por 96 años y debemos continuar, 
no podemos abandonarla”. 

Los tres gremios coincidieron en esta 
conversación moderada por el editor 
general de Caracol Radio, Jorge Espi-
nosa, en que la seguridad es una de las 
mayores preocupaciones de los produc-
tores agropecuarios. 

Desde Fedearroz, Rafael Hernández 
dijo que “casi todos los agricultores en 
Colombia arroceros están siendo extor-
sionados en todas las zonas” del país. 
“Hemos pedido en todos los tonos que 
se haga algo por la seguridad (…) No-
sotros pedimos que haya condiciones 
para poder producir (…) Si esto sigue 
como va, creo que el país va a tener 
problemas con la seguridad alimen-
taria porque mucha gente está aban-
donando su finca y sus cultivos (…) Lo 
grave es que no hay respuesta”. 

En nombre de Fedepalma, su presiden-
te dijo que “uno no le puede pedir al 
productor que sea competitivo, sosteni-
ble, rentable, si las condiciones básicas 
para desarrollar su actividad no están; 
es prácticamente imposible cumplir 
con el resto de las cosas”.  

Jorge Espinosa, editor general Caracol Radio; Nicolás Pérez, presidente de Fedepalma; Germán Bahamón, gerente de 
Fedecafeteros y Rafael Hernández, gerente de Fedearroz.
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 Mencionó también la seguridad jurídica: “uno no puede 
pretender que con semejante inseguridad que hay sobre la 
tenencia de la tierra, un productor vaya a hacer una in-
versión a largo plazo (…) cuando hay casos lamentables de 
invasiones de fincas por parte de personas que consideran 
que tienen el derecho a invadir las fincas y solicitarle al 
Estado que se las entregue”. 

Germán Bahamón dijo que “somos la locomotora agrí-
cola colombiana (…) necesitamos el acompañamiento de 
la Fuerza Pública (…) ha disminuido la confianza de los 
agricultores para ir a sus tierras para ir a hacerlas pro-
ductivas”. 

Sobre la seguridad jurídica para el sector caficultor, asegu-
ró que lo que les interesa “es que nos ayuden a titular las 
fincas; no que nos las quiten, sino que nos las ayuden a 
titular”.

¿Qué tienen estos tres sectores por contribuir a las iniciati-
vas del Gobierno del Nacional de cara a las problemáticas 
y retos expuestos en esta conversación? “En el caso de la 
Federación de Cafeteros, 100 años, en Palma, 60, en Arroz, 
76 años. Experiencias probadas de inclusión, de tecnifica-
ción, de comercialización de productos, ese es realmente el 
aporte que puede hacer el sector”, como bien lo concluyó el 
gerente de Fedearroz. 
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productividad 
en el campo! 

Comunícate con la Agrolínea nacional 018000912219 o a través 
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Y si no tienes garantías, el Fondo Agropecuario de 
Garantías (FAG) puede ser tu fiador. 

Incentivo al Seguro 
AgropecuarioISA
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Mariia Didukh, Directora del Fondo Nacional Agrario 
Ucraniano (UNAF), en conversación con Andrea Bernal, 
periodista y presentadora de Noticias RCN

La invasión de Rusia a Ucrania: 
impacto en la agricultura ucraniana 
y agresión directa a la seguridad 
alimentaria global

Con la producción de 
alimentos de Ucrania 

antes de la guerra se podía 
alimentar a cerca de 400 mi-
llones de personas de países 
de Oriente Medio, el norte de 
África, Asía y China.

Creemos que posible-
mente esta guerra es 

uno de los pocos casos en la 
historia con gran impacto en 
la alimentación global. La co-
munidad internacional debió 
condenar que la seguridad 
alimentaria del mundo fuera 
puesta en jaque por la am-
bición de algunas personas 
que la volvieron un arma de 
guerra. 

La agricultura sigue 
siendo la gran base de 

nuestra economía, por lo tan-
to, permaneceremos positivos.

Los retos a los que se en-
frenta Ucrania en medio 

de la invasión son en temas 
de logística por el bloqueo de 
las exportaciones, los precios 
bajos de venta de los produc-
tos versus un alto costo de los 
insumos. No hay suficiente 
suministro de energía; y falta 
financiación para el sector. 

Durante toda la historia 
hemos sido como el ave 

fénix, aun si caemos, aun si 
nos quemamos, volvemos y 
revivimos. 

DESTACADOS DE 
LA DIRECTORA 
DIRECTORA DE LA 
UNAF

A pesar de los ataques con misiles, los agricultores ucranianos 
han utilizado sus colchones financieros para salir adelante, sin 

importar que hubieran destruido la gran parte de sus equipos. Volvieron 
a invertir porque entienden que ese es el futuro. Nunca nos hemos rendido 
y renaceremos de las cenizas como el Ave Fénix”, Mariia Didukh, directora 
del Fondo Nacional Agrario Ucraniano (UNAF), el gremio que representa a 
los gremios de la producción agropecuaria de Ucrania. 

Mariia Didukh, directora 
de la UNAF, Ucrania.
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Mariia Didukh, directora del Foro 
Nacional Agrario Ucraniano 
(UNAF), el gremio que repre-
senta a las uniones, federacio-

nes y gremios del sector agropecuario en 
Ucrania, llegó a Bogotá luego de tres días 
de travesía desde Kiev, de donde salió en 
tren hasta Polonia un día en que su ciudad 
estaba siendo atacada por misiles rusos. 

Llegó a Bogotá para exponer ante los pro-
ductores agropecuarios de Colombia, reuni-
dos en el Congreso de la SAC, la resiliencia 
de los productores ucranianos tras dos años 
de invasión rusa y su lucha por la seguridad 
alimentaria global. 

En el primer día del evento, Mariia habló 
de algunas de las consecuencias más re-
levantes de la guerra para la agricultura 
ucraniana como el hecho de haber detenido 
el riego en cerca de 1,5 millones de hectá-
reas de cultivos en las regiones de Jerson, 
Mykolayiv, Zaporiyia y Dniepropetrovsk. 
Eso hizo que la producción de granos dis-
minuyera al menos en 1 millón de tonela-
das y que hoy el 50% de los agricultores en 
la parte sur de Ucrania esté al borde de la 
quiebra. 

Rusia ocupó alrededor de 5 millones de 
hectáreas de áreas cultivadas en 2021, co-
rrespondiente al 25% del territorio agrícola 
ucraniano. Los invasores rusos robaron 
alrededor de 8 millones de toneladas de 
cereales en instalaciones de almacenamien-
to y campos en los territorios ocupados, y la 
reducción del volumen total de producción 
en 2022 fue del 35%, según expuso Mariia. 

REVISTA NACIONAL DE

Mariia Didukh en conversación con Andrea Bernal, periodista de Noticias RCN, y Valeriya Lytvychenko, filóloga ucraniana.
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Mariia se mantiene optimista frente a que la situa-
ción pronto va a cambiar, pero advierte también 
que si esto no se produce, varios subsectores agrí-
colas podrían declararse en banca rota en el 2024. 
“El sector se mantiene positivo y es muy conscien-
te de la responsabilidad que tiene de mantener 
la seguridad alimentaria, no solo a nivel interno 
sino mundial”. 

Al ser un país agrícola, gran parte de sus ingresos 
viene de las exportaciones; esto también ha sido un 
reto. “Exportamos por todas las rutas posibles y 
mantenemos el suministro de alimentos al mundo. 
Sabemos que como siempre, nosotros somos una 
nación que nunca se rinde”. El compromiso de los 
agricultores ucranianos es que sin importar lo di-
fícil que estén viviendo, “creemos que muy pronto 
estaremos bien, estaremos como siempre, e incluso 
mejor”.

Añadió que “volveremos a ser lo que siempre he-
mos sido, un país pacífico. Un país que tiene en sus 
símbolos el cielo, el mar azul y el grano amarillo. 
Un país que se siente orgulloso por poder culti-
var su comida, no solo para sí mismos, sino para 
otros”.

De manera complementaria, luego de presen-
tar algunos datos al público y de mostrar crudas 
imágenes de la destrucción infame de la invasión 
rusa, Mariia se sentó a dialogar con Andrea Ber-
nal, periodista y presentadora de Noticias RCN 
sobre su experiencia en medio de la guerra. Estuvo 
acompañada de Valeriya Lytvychenko, una filóloga 
ucraniana que vive en Colombia hace más de 10 
años y quien fue, además de su interprete durante 
el panel, la mano hermana que pudo mostrarle 
un poco de Bogotá en la semana del 40 Congreso 
Agropecuario Nacional. 

En este espacio Mariia expresó lo difícil que ha sido 
ver crecer a sus hijos en medio de la guerra:  “Mis 
hijos tenían 3 años y 15 años cuando la guerra 
comenzó. Al principio era muy difícil de explicar, 
pero hoy ya juegan con juguetes de la guerra, 
usan vocabulario de la guerra y somos muy cons-
cientes de que esto no acabará mañana. Aun si 
pasara, el daño seguirá por varias generaciones. 
Gracias a Dios estamos bien; hay otras familias 
que han perdido todo. Durante toda la historia 
hemos sido como el ave fénix, aun si caemos, aun 
si nos quemamos, volvemos y revivimos”. 

Trigo
5to país exportador
Representa el 12% de 
las exportaciones a 
nivel mundial. 
24 millones de tons

Maíz
4to país exportador
Representa el 16% de 
las exportaciones a 
nivel mundial. 
33 millones de tons

Cebada
3r país exportador
Representa el 18% de 
las exportaciones a 
nivel mundial.
6 millones de tons

Producción en Ucrania antes de la guerra

Colza
3r país exportador
Representa el 20% de 
las exportaciones a nivel 
mundial. 
2.7 millones de tons

Aceite de girasol
1er país exportador
Representa el 50% de 
las exportaciones a nivel 
mundial. 
6.6 millones de tons

Carne de pollo
7mo país exportador
Representa el 3% de las 
exportaciones a nivel 
mundial.
0.43 millones de tons

Fuente: FAS USDA, ITC, UA Customs BI – Datos presentados por Mariia Didukh en el 40° Congreso 
Agropecuario Nacional 2023. 
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Claudia Calero, Presidenta de Asocaña, María Eugenia Saavedra Hernández, 
Presidenta de la SAG Valle y Martha Betancourt Morales,
Directora Ejecutiva de Procaña en conversación con Diana Calderón, 
directora del noticiero del mediodía de Caracol Radio y directora de Hora 20

Contribuciones a la reforma agraria: 
productividad, tecnología y propiedad

La reforma agraria parte de la entrega de tierras. Para que sea exitosa, esta debe acompañarse de 
mejoras en la productividad de la tierra, adopción de tecnología y garantías de seguridad física y 

jurídica. Las tres mujeres líderes de gremios de productores del Cauca y Valle del Cauca hablaron en el 40 
Congreso Agropecuario Nacional de las experiencias desde los territorios que han sido y serán de gran ayuda 
para el propósito del Gobierno. La necesidad en seguridad en el territorio es factor clave para ello. 

DESTACADOS 
DE LAS PANELISTAS

La economía popular 
sin duda es importante 

y hay que apoyarla, pero esta 
debe darse de la mano del 
sector agroindustrial. Noso-
tros sabemos producir y sa-
bemos hacer empresa.

El desarrollo solo se lo-
gra de la mano del cóc-

tel de ciencia, tecnología, e 
innovación. Los jóvenes urba-
nos y los jóvenes rurales tie-
nen las mismas expectativas, 
nacieron con la tecnología.

El norte del Cauca es un 
lugar donde confluyen 

todos los males: grupos ile-
gales, pobreza, presencia de 
guerrilla, cultivos ilícitos que 
son la fuente de financiación 
de toda esta ilegalidad y de 
lo que pasa con los jóvenes y 
con las personas víctimas del 
reclutamiento ilegal. 

Hoy tenemos más de 5 
mil hectáreas afectadas 

por invasiones en el norte 
del Cauca. ¿Quién puede 

sostener un sistema productivo 
cuando el recurso humano está 
siendo vulnerado?

Hay instrumentos de políti-
ca pública, la Constitución 

Política lo dice: la defensa de la 
propiedad privada, el derecho a 
la libre asociación y el derecho a 
la producción de alimentos, que 
tiene una especial protección 
constitucional. Pero aquí la ver-
dad que no ha ocurrido eso. Hay 
acciones, hay diálogos, pero no 
se ha hecho el restablecimiento 

del derecho para esos produc-
tores que legítimamente tienen 
sus títulos productivos. 

Tenemos que trabajar 
juntos. La Ministra decía 

que nos viéramos juntos, pero 
es que no nos tenemos que ver, 
tenemos que trabajar; hablan-
do, dialogando, con compro-
misos y aportando. Nosotros 
queremos y por eso estamos en 
este Congreso. Como SAG te-
nemos 99 años de trabajo. Esa 
experiencia está disponible. 

Claudia Calero, presidenta 
de Asocaña, María Eugenia 
Saavedra, presidenta de la 
Sociedad de Agricultores y 

Ganaderos del Valle del Cauca (SAG 
Valle) y Martha Betancourt, directora 
ejecutiva de Procaña, participaron en el 
panel “Contribuciones para la reforma 
agraria: productividad, tecnología y 
propiedad”, moderado por la periodista 
Diana Calderón. 

Las preocupaciones por la distribución 
de la tierra, el desarrollo en el campo y la 
iniciativa de reforma agraria del Gobier-
no Nacional, así como por la situación 
de seguridad en el norte del Cauca y del 
Valle, fueron los temas predominantes 
de la conversación. 

Sobre esto, Claudia Calero empezó refi-
riéndose a la importancia de una entrega 
de tierras “vestidas”: “si la tierra no 

tiene distritos de riego, vías, ciencia, 
tecnología e innovación, sin duda se-
guirá siendo inoperante e improduc-
tiva (…) y el desarrollo solo llega de la 
mano de ese coctel: ciencia, tecnología 
e innovación”. 

Pero es un coctel, que según lo explicó 
la representante de Asocaña, va tam-
bién unido al potencial y el conocimien-
to del sector privado. “La economía 
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popular sin duda es importante y hay 
que apoyarla, pero esta debe darse de 
la mano del sector agroindustrial (…) 
Nosotros sabemos producir y sabemos 
hacer empresa”. 

Por supuesto, nada de esto es posible 
sin mano de obra, que hoy empieza a 
carecer en las actividades de la produc-
ción agropecuaria. 

“La violencia, a quien más está afec-
tando hoy es a esa población joven 
rural y también a la mujer rural (…) 
Por ejemplo, hoy salió un dato de la 
Defensoría: cerca de 600 niños han 
sido llevados a las filas criminales (…) 
Podemos decir que no tenemos mano 
de obra porque se ha ido a las zonas 
urbanas a unas mejores condiciones”, 
dijo Claudia, refiriendo a una proble-
mática que se suma también a que no 
hay conectividad digital, ni incentivos, 
oportunidades, educación y salud que 
enamoren realmente a los jóvenes del 
campo. 

Sobre la violencia e inseguridad en el 
norte del Cauca, y que “literalmente a 
nuestra población trabajadora la están 
matando” como lo enfatizó Claudia, 
también se refirió Martha Betancourt, 
directora ejecutiva de Procaña.  Ella 
aprovechó este reencuentro con dife-
rentes actores del sector agropecuario, 
para describir el difícil momento que 
viven los productores. 

“El note del Cauca es un lugar donde 
confluyen todos los males: grupos 

ilegales, pobreza, presencia de gue-
rrilla, cultivos ilícitos como fuente de 
financiación de toda esta ilegalidad 
y de lo que pasa con los jóvenes y 
con las personas víctimas del reclu-
tamiento ilegal (…) Tenemos pro-
ductores que han sufrido cosas tan 

terribles como el desplazamiento, la 
destrucción de sus cultivos, el ataque 
a sus familias en sus casas y han 
visto también cómo se han vulnerado 
los derechos a la vida, el trabajo, a la 
salud, a la educación y a la movili-
dad”, explicó Martha. 

REVISTA NACIONAL DE

Claudia Calero, 
presidenta de Asocaña.

María Eugenia Saavedra, 
presidenta de la SAG Valle.
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vadidos, para que ellos mantengan la 
posesión de la tierra si no quieren ven-
der. Hoy hay personas que han vendi-
do su tierra con constreñimiento (…) 
Necesitamos un pacto de convivencia y 
no de repetición”. 

María Eugenia Saavedra, presidenta de 
la SAG Valle, planteó en la discusión 
las iniciativas que el Gobierno Nacio-
nal puede tener en cuenta no solo para 
mitigar la problemática transversal de 
inseguridad e invasiones, sino para que 
la reforma agraria sea para resignificar 
y no un arma de venganza.  

“Lo gremios que están en la SAC, que 
hacen asistencia técnica, involucran 
un componente social, tema al que más 
hay que invertirle, porque es donde 
se construye la confianza. Cuando se 
construye confianza, se puede trabajar 
con todos. Nosotros en el campo somos 
solidarios y cuando nos compromete-
mos, tenemos más fuerza”, dijo María 
Eugenia. 

Para la líder de la SAG Valle hay un ele-
mento fundamental que podría explicar 
la difícil situación por la que atraviesa 
el sector agropecuario: no hay “la arti-
culación interinstitucional” del sector 
privado con el gubernamental.

“Tenemos que trabajar juntos. La Mi-
nistra decía que nos viéramos juntos, 
pero es que no nos tenemos que ver, 
tenemos que trabajar; hablando, con 
compromisos y aportando. Nosotros 
queremos y por eso estamos en este 
Congreso. Como SAG tenemos 99 años 
de trabajo (…) esa experiencia está 
disponible”.  

Es que, según el sector de la caña, ya 
son más de 5.000 hectáreas invadidas 
en la región y hay productores con 
hasta el 100% de sus predios ocupados. 
Y aunque se han instalado mesas para 
dialogar, las soluciones no se han dado 
fácilmente. 

“¿Quién puede sostener un sistema pro-
ductivo cuando el recurso humano está 
siendo vulnerado? (…) Hay instrumen-
tos de política pública, la Constitución 
Política lo dice: la defensa de la pro-
piedad privada, el derecho a la libre 
asociación y el derecho a la producción 
de alimentos, que tiene una especial 
protección constitucional. Pero aquí 
la verdad que no ha ocurrido eso. Hay 
acciones, hay diálogos, pero no se ha 
hecho el restablecimiento del derecho 

para esos productores que legítima-
mente tienen sus títulos productivos”, 
dijo la directora de Procaña. 

Martha envió nuevamente un mensaje 
al Gobierno Nacional y a la ministra de 
Agricultura: “Tiene el deber, como líder 
de la cartera agropecuaria, de apoyar 
a esos agricultores que hoy están in-

Martha Betancourt, directora 
ejecutiva de Procaña.

Diana Calderón, 
directora de 
Hora 20.
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Germán Palacio, Gerente General de Fedepapa, Nelson Guerrero Lozano, 
Presidente de la Junta Directiva de Asoleche,  Leonardo Ariza Ramírez, Gerente 
General de Acosemillas, en conversación con Yamit Palacio Villa, periodista y 
presentador de Ahora y director de El Cuento del Domingo en Canal Capital

Producción rentable de alimentos: 
clave en la lucha contra el hambre

DESTACADOS 
DE LOS PANELISTAS

Para que el Plan de Ordena-
miento Productivo de la papa 

no quede muerto, la Federación, 
con recursos del Fondo Nacional 
de la Papa, creó una unidad para 
su implementación. El Plan lo que 
busca es organizar la producción 
de Colombia.

Colombia, así no se crea, es 
deficitario en leche. En el país, 

en promedio, cada vaca produce 
alrededor de 6 litros en un día y 
para lograr subir a esos 25 millones 
de litros al año que recomienda la 
OMS, habría que subir de 6 a 8 litros 
en un día.

El tema de semillas genéti-
camente modificadas en el 

país es tenido como un estigma. 
Colombia tiene una normatividad 
muy completa para la evaluación de 

riesgos, para la entrada de eventos 
con biotecnología y creo que, tras 
20 años de trabajo, en el mundo se 
ha probado la inocuidad para los 
humanos y para los animales, de 
los alimentos que provienen de se-
millas genéticamente modificadas. 

El 40% del éxito de un culti-
vo depende del uso de una 

semilla bien seleccionada, bien 
certificada, que traiga toda esa in-
vestigación.

Sería interesante para el sec-
tor un observatorio de cifras. 

Este es un país, por lo menos en el 
sector lácteo, en el que realmente 
no hay cifras. Si usted quiere saber 
cuánta leche se produce en el país 
en el mes de noviembre, tiene que 
venir en junio del año entrante 
para que alguien le cuente.

En Colombia, en 2022, según 
el DANE y la FAO, el 30,8 

% de la población estuvo en situación 
de inseguridad alimentaria moderada 
o grave, y en 28 de cada 100 hogares 
fue necesario disminuir la cantidad y 
calidad de los alimentos por falta de 
dinero y otros recursos. Para luchar 
contra el hambre, será necesario que 
el Gobierno Nacional aproveche e 
invierta en programas y políticas que 
hagan rentables a los productores 
agropecuarios que son claves en la 
lucha contra el hambre. Los sectores 
de la papa, productos lácteos y semillas 
tuvieron oportunidad de hablar en este 
Congreso sobre los retos de producir 
rentablemente alimentos.
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Moderado por el periodista 
Yamit Palacio, el panel 
“Producción rentable de 
alimentos: clave en la lucha 

contra el hambre” conto con la partici-
pación de Leonardo Ariza, gerente ge-
neral de Acosemillas; Germán Palacio, 
gerente general de Fedepapa; y Nelson 
Guerrero Lozano, presidente de la Jun-
ta Directiva de Asoleche. 

Para luchar contra el hambre, es impor-
tante la inversión del Gobierno Nacio-
nal en programas que hagan también 
rentables y productivos a los trabajado-
res del campo que llevan a la mesa de 
los colombianos los alimentos, especial-
mente la papa, los lacteos y todo lo que 
se produce a partir de una semilla. 

La papa en Colombia es el segundo 
producto en importancia de la cadena 
alimenticia, es un cultivo de pequeños 
productores. En cifras, la producción es 
de más de dos millones de toneladas al 
año que se dan en 110 mil hectáreas y 
gracias a 100 mil productores de papa. 
Como lo explicó Germán Palacio, el 
sector genera 350 mil empleos entre 
directos e indirectos y unos 20 millones 

de jornales al año. Llega a más del 95% 
con un consumo de 36 kilos por perso-
na/año, una cantidad quizás baja para 
un potencial grande de crecimiento de 
los productores. 

Fue por esas características que se 
articularon esfuerzos entre el sector 
público y privado para sacar adelante 
un Plan de Ordenamiento Productivo 
de la papa, del que empezó hablando 
Germán en el panel. Un plan con el que, 
de cara a esa lucha contra el hambre y 
por la productividad de los paperos, se 
“busca mejorar la eficiencia y la soste-
nibilidad de la producción de papa”.

Para tener éxito, la Federación “con re-
cursos del Fondo Nacional de la Papa, 
creó una unidad para implementar el 
plan” que trabaja con los productores 
y en coordinación con las entidades 
públicas, las privadas y los producto-
res, para crear proyectos que permitan 
que el sector sea más competitivo y 
eficiente.  

Ese plan busca organizar la producción 
en Colombia. “Nosotros producimos 
desorganizadamente, necesitamos 

saber en qué momento se produce, qué 
variedad se produce, cuáles son los 
centros de distribución, cuáles son los 
centros de acopio, con qué técnicas se 
producen y en qué momentos del año 
se da la cosecha”. 

Si se habla del sector lechero, este 
también le ha planteado al Gobierno 
la creación de una ruta para que todos 
los productores puedan ser parte de los 
ciclos formales, algo que no depende 
únicamente del Ministerio de Agricultu-
ra, si no de otras instituciones. 

Nelson Guerrero, presidente de la Junta 
Directiva de Asoleche, aseguró en el 
Congreso de la SAC que, a diferencia de 
lo que sucede con la papa, en leche este 
es un país deficitario. 

“En los últimos 5 años, la producción 
de leche ha sido constante, de más o 
menos 20 millones de litros todos los 
días. Pero si vemos cuánto recomienda 
la OMS que debería consumir una per-
sona para llevar una vida sana y nor-
mal, es de 170 litros en un año, lo que 
llevaría a que la producción mínima de 
leche para un país como el nuestro sea 

Yamit Palacio Villa, periodista y director en Canal Capital; Nelson Guerrero, presidente Junta Directiva Asoleche; Germán 
Palacio, gerente de Fedepapa y Leonardo Ariza, gerente de Acosemillas.
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de 25 millones de litros de leche”. 
Para lograr esto, existe la unión de sa-
beres de gremios como Asoleche, que 
representa a las empresas que saben 
cómo mejorar la productividad de la 
ganadería; que, como lo explicó Nelson, 
“tienen equipos de asistencia técnica, 
de extensionismo, equipos que han lle-
vado la producción de un nivel a otro”. 

Pero también para que haya éxito en 
ser un país autosuficiente en este pro-
ducto y sus derivados, el empleo formal 
es fundamental. Así como también es 
fundamental la producción regulada, 
las vías terciarias, la conectividad y la 
energía. La diferencia en el acceso a 
estos bienes públicos hace que “la mi-
tad del país esté deshabilitado” para 
una producción más uniforme, pujante 
y buena. 

Las semillas también son insumo vital 
para la seguridad alimentaria. El ge-
rente general de Acosemillas, Leonardo 
Ariza, añadió a la conversación la im-

portancia de dar la opción a los agri-
cultores de todas las escalas, de decidir 
si usan semillas con biotecnología o 
semillas nativas. 

“En Colombia coexisten los diferentes 
modelos de producción y los diferentes 
tipos de semillas, las nativas y criollas 

que son indispensables para la investi-
gación, para el desarrollo, la resisten-
cia y el fitomejoramiento”.

De ahí que fuera central para el líder 
gremial, con el enfoque de la lucha con-
tra el hambre, insistir en el uso de semi-
llas certificadas. “El 40% del éxito de un 
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cultivo depende del uso de una semilla 
bien seleccionada, bien certificada, que 
traiga toda esa investigación”.

A eso se le suma que para que se sigan 
impulsando la elaboración de planes 
productivos y de ordenamiento de la 
producción en los distintos subsecto-
res, la tecnología no se puede ignorar. 
“Tenemos que hacerlo con tecnología, 
como lo decía el profesor Moisés Was-
serman en el Congreso de la Repúbli-
ca: “No podemos prohibir el futuro””. 
Un futuro en el que, al menos para 
Colombia, ya se está haciendo necesario 
hablar y desmitificar el uso de semillas 
genéticamente modificadas.

“Falta mucho conocimiento sobre 
producción de semillas genéticamente 
modificadas. Los países desarrollados 
tienen avances bien importantes, no 
solo en genética modificada sino en 

agricultura con muchas innovaciones 
en el mejoramiento vegetal. En Co-
lombia tenemos 4 cultivos con eventos 
autorizados con biotecnología (…) son 
más mitos y leyendas alrededor de la 
transgénesis”, dijo Leonardo Ariza. 

¿Qué les preocupa a los productores y 
qué dificulta luchar contra el hambre? 
Los bloqueos, los derrumbes, los sobre-
costos, además de la inseguridad. 

Nelson Guerrero recordó la situación 
que se vivió durante el paro nacional de 
2021, en el que se calcula se dejaron de 
recolectar 4 millones de litros de leche, 
que pueden ser hoy en día, alrededor de 
10.000 mil millones de pesos. ¿Cómo 
evitar las afectaciones? “Inversión real 
en vías terciarias, que no sean vías que 
llegan a la finca del alcalde de turno, 
sino que realmente sean de utilidad 
para todos”. 

Pero por supuesto, esto va más allá de 
no tener más corredores viales pues, si 
la protesta es un derecho constitucional, 
al hacerla, muchas veces se está ponien-
do en riesgo la seguridad alimentaria, 
sea por escasez o por los sobrecostos y 
alzas que se generan en los productos. 

Si se habla de sobrecostos, para la 
leche es preocupante la dinámica: “si 
miramos cuánto ha crecido el precio 
de pago al ganadero, del año 2021 a 
ahorita, vamos en un 64%, eso lleva a 
que el consumo de la leche esté depri-
mido en el país”. Lo más inquietante, 
dijo Guerrero, es que el año entrante se 
espera que el Ministerio de Agricultura 
decrete un nuevo incremento.

Para el sector de la papa, se suma la 
preocupación por la importación de 
papa bajo dumping. “De acuerdo con 
el estudio que ha hecho Fedepapa, el 
dumping está cercano al 30% por eso 
sigue entrando tanta papa con una 
devaluación feroz”. 

Y sobre los bloqueos, estos han hecho 
que sobre todo “los productores de 
Nariño y Cauca, esos que sacan la 
producción en el primer semestre, tu-
vieran que dejar su producto enterrado 
porque no tienen como sacarlo”. 

Para el sector de semillas, es indispen-
sable que se mantenga la lucha contra 
la “piratería” y contra la prohibición de 
semillas genéticamente modificadas, 
que son también garantía de la seguri-
dad alimentaria. 

REVISTA NACIONAL DE
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Sindey Carolina Bernal, Viceministra de 
Transformación Digital, Gabriel Jurado Parra, 
Viceministro de Conectividad, en conversación con 
Fernando Quijano, Director del Diario La República

Agritech para el 
campo del futuro

Quienes deberían ser los ricos de este país, los ricos del 
vecindario, deberían ser los campesinos, los agricultores, 

quienes permiten que tengamos la comida todos los días. Pero hoy 
por hoy, son tal vez los más desconectados. Por eso, el gran reto del 
Gobierno Nacional y del Ministerio de las TIC es llevar conectividad 
a los campos”, Gabriel Jurado, viceministro de Conectividad. 

DESTACADOS 
DE LOS 
VICEMINISTROS 
TIC

La base de la transformación 
digital es la educación. La 

base para poder utilizar la tecno-
logía y transformar los quehaceres 
en los territorios, en las regiones, 
en el campo, es la formación.

El tema no es de tierra, es 
de aprovechar los beneficios 

de la tecnología para aumentar la 
productividad. 

Nos estamos moviendo por 
las regiones en una apuesta 

que llamamos “Colombia potencia 
digital” en diferentes áreas, una de 
ellas es Agrotech, tecnología para 
el campo.

El Gobierno Nacional tomó la 
decisión de sacar adelante la 

subasta de 5G que es la que va a 
permitir el desarrollo del internet 
de las cosas, es la que va a permitir 
conectar un sensor a un compu-
tador, a un servidor, donde se va a 
poder procesar y tener muchísima 
información que ayuda a mejorar 
la conectividad.

Vamos a completar a junio 
de 2026 la conectividad 

de esas 13.500 escuelas que, en 
su gran mayoría, hoy son rurales. 
La gran apuesta que tiene que 
hacer el sector público y el priva-
do, es convencer a esos niños y 
jóvenes de que ser agricultor vale 
la pena.

Aquí la invitación es a que 
esto lo miremos transver-

salmente porque creo que hoy, 
particularmente el campo, sí tiene 
una oportunidad de mejorar su 
productividad.
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Ante una débil dotación en 
bienes públicos para la ru-
ralidad, sigue siendo un reto 
aumentar la productividad y 

rentabilidad de los productores a través 
del uso de la tecnología y con un míni-
mo de conectividad digital que impulse 
el desarrollo productivo y empresarial 
del sector agropecuario. 

Hablar de las estrategias para lograrlo, 
fue imprescindible en el 40 Congreso 
Agropecuario Nacional, y qué mejor en 
una conversación con los viceministros 
de Conectividad y de Transformación 
Digital del Ministerio de las Telecomu-
nicaciones, moderada por el director del 
diario La República, Fernando Quijano. 

De entrada, el viceministro Gabriel 
Jurado, reconoció que “el gran reto del 
Gobierno Nacional y del Ministerio 
de las TIC es llevar conectividad a los 
campos” y que no es posible seguir 
pensando que el país “va a ser una des-
pensa agrícola sino cambiamos el chip 
nuestro” desde el Estado, y “nuestro, 
como productores”. 

Contó detalles de la visita que hizo hace 
varios años a una finca productora de 
papa en Ámsterdam en compañía de 
productores del departamento de Na-
riño. Allí entendió que con unos pocos 
equipos de alta tecnología lograban ser 
10 veces más productivos por hectárea 
que en la finca nariñense. “Llegué a 
la conclusión de que el tema no es de 
tierra, es de aprovechar los beneficios 
de la tecnología para aumentar la pro-
ductividad”. 

Pero para llegar al aprovechamiento de 
la tecnología se necesita saber cómo. 
Sobre eso habló la viceministra Sin-
dey Carolina Bernal, encargada de la 
Transformación Digital. Dijo que “la 
base de todo el proceso es la forma-
ción de habilidades digitales” pues no 
es posible “fortalecer, automatizar, 
potenciar y aprovechar el valor de la 
tierra y el campo” sin el conocimiento. 
Por esto explicó que “para 2024 vamos 
a continuar estructurando y llegando 

regiones, para que podamos fortalecer 
y producir”, dijo la Viceministra. 

Ella también mencionó que, aunque 
la apuesta del Gobierno en tecnología 
involucra a todos los sectores, con el 
del agro buscan resaltar la potencia que 
tiene Colombia en el campo. Para esto 
necesitan “identificar primero los acto-
res en las regiones y en los territorios 
que están desarrollando tecnología 
para el campo. Segundo, lo que noso-
tros llamamos aceleradores” para que 
en las regiones y territorios “se potencie 
y se acelere para replicar y hacer un 
proceso escalable” en uso de herra-
mientas digitales. 

El viceministro Jurado, encargado de la 
conectividad, complementó señalando 

a los territorios de forma presencial y 
virtual (…) incluso vamos a tener una 
línea que se llama “Campesinos TIC”, 
que es una propuesta que también 
nuestro Ministro está articulando”. 

También se refirió a la creación de labo-
ratorios de innovación en donde se po-
drá, por ejemplo, crear sensores, apren-
der cómo hacer un sistema de riego 
automatizado, pensando en las regiones. 

“Reitero la importancia de los datos 
para tomar decisiones, porque muchas 
veces se pierden campos, cultivos, todo 
lo que se está desarrollando en la tie-
rra, precisamente porque no tenemos 
los datos. Entonces la base es cómo po-
demos empezar a aprovechar también 
la referenciación, la ubicación en las 

Sindey Bernal, viceministra 
de Transformación Digital.

Gabriel Jurado, viceministro 
de Conectividad.
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que este Gobierno ha “trazado una ruta 
de conectividad que lo que pretende 
es generar una ampliación de la co-
bertura de los servicios móviles; yo no 
puedo concebir una finca tecnificada, 
conectada a una base de datos en don-
de tenga la información de los climas, 
de los vientos, de la luminosidad del 
sol (…) conectado a un servidor que 
me ayude con inteligencia artificial a 
hacer analítica a esas variables y que 
me genere entonces acciones propias 
para mejorar mi productividad (…) sin 
conectividad”. 

De ahí que mencionara como acciones 
concretas la subasta de 5G, “que va a 
permitir el desarrollo del internet de 
las cosas, es la que me va a permitir co-
nexión de ese sensor a un computador, 
a un servidor donde voy a poder proce-
sar y tener muchísima información que 
me ayuda a mejorar la conectividad”. 

En segundo lugar, dijo que se está 
mejorando “el cubrimiento de la señal 
celular en las carreteras. Esto tiene 
mucha importancia porque el campe-
sino de a pie, ese pequeño productor 
que trabaja en una granja a cinco o 
siete kilómetros, muchas veces en una 
bicicleta, caminando o en un caballo 
para llegar a su cultivo, pues necesita 
conectividad y justamente eso es lo que 
estamos haciendo”. 

Cerró hablando del desarrollo de “un 
proceso de capilaridad en las redes de 
acceso a internet que le permita a los 

niños del campo, a todas las escuelas, 
particularmente en las rurales, tener 
accesos de internet de banda ancha. 
Esa es la única forma como vamos a 
lograr que esos niños que están en esas 
escuelas públicas del campo se queden 
en el campo”. Sobre esto último, pro-
metió que para 2026 ya habrá conec-
tividad en las 13.500 escuelas públicas 
que no tienen conexión en Colombia, la 
mayoría en la ruralidad. 

Los funcionarios hablaron en el Con-
greso de la SAC de la relación entre la 
conectividad y uso de las tecnologías 
con la seguridad física y digital en los 
territorios. 

Si no hay una buena señal de celular, no 
hay seguridad y no se les puede garanti-
zar a los productores sus trabajos como 
productores. Pero también, ¿cómo 
garantizar esa cobertura si hay inseguri-
dad? Ese es el reto por superar. 

Gabriel Jurado hizo una última re-
flexión: “esto tiene que ser una cons-
trucción colectiva, yo creo que nosotros 
debemos trabajar de la mano Gobier-
no, sector privado, los grandes em-
presarios, los medianos, los pequeños 
empresarios y empezar a mirar hacia 
el mismo lado. A veces caemos en las 
bizantinas discusiones que me recuer-
dan la época de la patria boba donde 
vivíamos peleando y discutiendo y no 
avanzábamos”. 

Por eso, invitó a que esto se vea desde 
una óptica transversal, “porque creo que 
hoy, particularmente el campo, sí tiene 
una oportunidad de mejorar su pro-
ductividad, y mejorar la productividad 
del campo no es solo mejorar la pro-
ductividad de los grandes productores 
(…) Nosotros estamos colocando, como 
lo decía la viceministra, las herramien-
tas de conectividad y de inclusión digi-
tal que permitan llevar al campo a esa 
transformación, pero es necesario que 
lo hagamos entre todos”.

Fernando Quijano, director de La 
República.
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Ángela María Penagos, Presidenta de Finagro, Hernando Chica, 
Presidente del Banco Agrario, María Eugenia Araujo, Vicepresidenta 
Comercial y de Desarrollo de Negocios de la BMC, en conversación con 
Valerie Cifuentes, periodista y cofundadora de Economía para la pipol                         

Financiación para el Agro: 
herramienta para el crecimiento

DESTACADOS 
DE LOS 
PANELISTAS

Aquí hay ejemplos de “la capacidad que tienen los gremios 
de acompañar, de hacer extensionismo, de que los grandes 

intervengan la cadena productiva, jalonen y acompañen al pequeño” 
y esto hay que acompañarlo con herramientas de financiación 
que impulsen el crecimiento, la productividad, rentabilidad y 
sostenibilidad de pequeños, medianos y grandes productores. 

Los presidentes de las principales 
entidades de financiación para el 
sector agropecuario de Colombia 
conversaron con la periodista Va-

lerie Cifuentes, cofundadora del medio 
nativo digital Economía para la pipol, 
sobre las herramientas disponibles y que 
se están construyendo para impulsar el 
crecimiento, productividad, rentabilidad 
y sostenibilidad de pequeños, medianos 
y grandes productores. Hablaron de 
innovación, tecnología, nuevos campos 
de capacitación y la chequera para el 
crecimiento del sector.

Arrancó Ángela Penagos, quien lleva más 
de un año al frente de la presidencia de 
Finagro, resaltando como tema central 
de su gestión “la recuperación de Fi-
nagro como una banca de desarrollo” 
para contar con un financiamiento para 
el proceso de transformación del sector 
agropecuario; así como el “rescate” del 
ICR de la mano del Ministerio de Agri-
cultura; todo, como parte de la estrategia 
de poner a disposición créditos para la 
producción de alimentos en un contexto 
de inflación, lluvias extremas, una pan-
demia, entre otras cosas que frenan mu-
chas veces el incentivo a producir. 

Finagro se recuperó como 
una banca de desarrollo 

que permite contar con un fi-
nanciamiento para el proceso de 
transformación del sector agro-
pecuario.

De las solicitudes de cré-
dito al Banco Agrario este 

año, el 90% se desembolsaron.

El 54% de los activos tota-
les financieros en Colombia 

están siendo manejados por ins-
tituciones que, si bien son finan-
cieras, no son bancarias, como 
es el caso de la Bolsa Mercantil 
que en 2022 acompañó al sector 
agropecuario con 1.5 billones de 
pesos en financiación.  

El esfuerzo de Finagro está 
concentrado en no solo ha-

blar de instrumentos sino de un 
modelo de gestión del riesgo de 
tal manera que generamos un 
portafolio mucho más atractivo 
para el productor y actuamos 
como banca de desarrollo, orien-
tando el crédito de fomento y 
atendiendo las externalidades 
que no permiten que la agri-
cultura tenga una rentabilidad 
estable.

Es vital el trabajo conjunto 
entre las entidades pú-

blicas, privadas y gremios para 
fomentar la asociatividad. Los 
recursos están disponibles en 
buenas condiciones y tenemos 
la disposición de fomentar y 
apalancar ese desarrollo de in-
dustrialización productiva del 
campo, para que se jalone desde 
el pequeño hasta el grande. 

Hernando Chica, presidente del Banco 
Agrario de Colombia, habló por su parte 
de la suma de fuerzas entre varias ins-
tituciones para apoyar a los medianos 
y pequeños productores, facilitando la 
obtención de préstamos y agilizando el 
tiempo de respuesta a las solicitudes de 
los productores.  “Hemos llegado este año 
a 1.8 millones de clientes, de los cuales la 
tercera parte han sido beneficiarios o he-
mos terminado con una solicitud de cré-
dito. De esas solicitudes de crédito, el 90% 
se desembolsan y el 84% se aprueban”. 

A eso se le suma que en un año al frente 
del Banco, “se colocaron cerca de 150 mil 
millones de pesos en la primera etapa 
y luego 80 mil millones por parte del 
Gobierno Nacional para apalancar 1.5 
billones de pesos de tasas de interés sub-
sidiadas en Líneas Especiales de Crédito 
donde el Banco Agrario se siguió fortale-
ciendo como el principal colocador de las 
tasas de interés”.

En el panel estuvo también María Eu-
genia Araujo, vicepresidenta Comercial 
y de Desarrollo de Negocios de la Bolsa 
Mercantil de Colombia, para hablar so-
bre soluciones financieras innovadoras 
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Para esto Finagro ya no solo habla de 
mitigación, sino de la preparación y pre-
vención para los productores. “Estamos 
promoviendo y focalizando el crédito 
de fomento a aquellas líneas de crédito 
que permitan hacer inversiones que 
facilitan enfrentar el fenómeno: alma-
cenamiento de agua, infraestructura 
para riego, organización de praderas y 
potreros”, dijo Ángela Penagos. 

Desde el Banco Agrario, que ha estado 
visitando con su presidente las regiones 
para entender qué dificulta el acceso a 
créditos y financiamiento, Hernando 
Chica dijo que “queremos llegar a todo 
el país. El PIB agropecuario está en el 
orden del 8% y de este, solo el 20% tiene 
acceso a financiamiento (…) ya hemos 
vinculado, para atacar esa problemá-
tica, más de 210 mil nuevas familias a 
crédito del Banco Agrario, y de esas 70 
mil no habían tenido acceso a crédito 
nunca. El 70 % es de la ruralidad”.

Parte de la problemática del bajo acce-
so a financiamiento tiene que ver con 

la educación financiera. La BMC, por 
ejemplo, brinda programas sobre la 
materia. Sin embargo, como lo dijo 
María Eugenia, son muy conscientes 
de que para lograr éxito en estas es-
trategias es necesario construir con-
fianza, “que proviene especialmente 
de la comprensión en materia finan-
ciera y también digital”.

Además, cree que en ese trabajo de 
jalonar a los segmentos excluidos y 
hacerlos parte de esas cadenas de 
industrialización en el campo, es vital 
el trabajo conjunto entre las entida-
des públicas, privadas y gremios para 
fomentar la asociatividad. “Recoger 
con el conocimiento de ustedes y con 
esa asistencia técnica, a las comu-
nidades, porque los recursos están 
disponibles en buenas condiciones y 
tenemos la disposición de fomentar 
y apalancar ese desarrollo de indus-
trialización productiva del campo, 
donde también vuelve, insisto, y 
se jalone desde el pequeño hasta el 
grande”. 

para los productores agropecuarios que 
no van a la banca. 

Primero explicó que “el 54% de los ac-
tivos totales financieros en Colombia 
están siendo manejados por institucio-
nes que, si bien son financieras, no son 
bancarias”, como es el caso de la Bolsa 
Mercantil. 

En cuanto a las soluciones diferenciales 
de mercado de capitales de la BMC, 
puso como ejemplo que “el año pasado 
pudimos acompañar al sector agro-
pecuario con 1.5 billones de pesos en 
financiación. Son soluciones diferentes 
como el registro de facturas del sector 
agropecuario (…) para poder benefi-
ciarse del decreto 1555 del 2017 y opti-
mizar los flujos de caja”. 

Este escenario fue propicio también para 
conocer los planes de las tres institucio-
nes para fortalecer al agro ante la inmi-
nente llega del fenómeno de El Niño, con 
base en aprendizajes del triple fenómeno 
de La Niña que acaba de pasar. 
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Hernando Chica, presidente del BAC; Valerie Cifuentes, periodista; María Eugenia Araujo, vicepresidenta Comercial BMC y 
Ángela Penagos, presidenta Finagro.
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Ricardo Bonilla                                                                                               
Ministro de Hacienda y Crédito Público

El país económico: las cuentas que 
impactan al sector agropecuario

“Solamente cultivar no es la salida, la salida es cultivar, 
hacer transformación en sitio, tener red de frío y tener 

centros de acopio para que esto se pueda ir desarrollando; eso es 
valor agregado. Es lo que está en el Plan de Desarrollo, es lo que se 
ha incorporado como recursos del presupuesto del 2024”, Ricardo 
Bonilla, Ministro de Hacienda en el Congreso de la SAC. 

La agricultura pasó de ne-
gativo a positivo. Venía con 

cifras negativas desde atrás, este 
trimestre nos da cifras positivas, 
quiere decir que ese trabajo que 
se está haciendo para activar pro-
cesos productivos y para desarro-
llar el proceso de reforma agraria 
está andando. 

Solamente cultivar no es la 
salida, la salida es cultivar, ha-

cer transformación en sitio, tener 
red de frío y tener centros de aco-
pio para que esto se pueda ir de-
sarrollando; eso es valor agregado. 
Es lo que está en el Plan de Desa-
rrollo, es lo que se ha incorporado 
como recursos del presupuesto 
del 2024.

El presupuesto para la car-
tera de Agricultura es para 

comprar tierras, hacer reforma 
agraria, va dirigido a fortalecer 
proyectos productivos, va dirigido 
a crédito a los agricultores bajo 
distintas modalidades; Finagro lo 
está haciendo, el Banco Agrario ya 
bajó tasas. 

Hay 23 billones de pesos 
disponibles para tomar en 

inversión de regalías en el año 24 
(…) Entonces hay recursos para la 
reactivación económica, tanto los 
que están planillados en el Pre-
supuesto General de la Nación, 
como lo que les van a entrar a los 
municipios por sus recursos pro-
pios y por regalías. Tenemos todo 
para sacar adelante el país. 

DESTACADOS 
DEL MINISTRO 
DE HACIENDA
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El 40ª Congreso Agropecuario 
Nacional, organizado por la 
SAC, contó con la participación 
del ministro de Hacienda, Ri-

cardo Bonilla, quién empezó destacan-
do las cifras del DANE que dan cuenta 
de un movimiento y contribución po-
sitiva en los últimos meses del sector 
agropecuario en el Producto Interno 
Bruto del país. 

“La agricultura pasó de negativo a po-
sitivo. Ese es el buen dato para lo que 
tenemos en este evento. La agricultura 
venía con cifras negativas desde atrás. 
Este trimestre nos da cifras positivas, 
quiere decir que ese trabajo que se está 
haciendo para activar procesos pro-
ductivos y para desarrollar el proceso 
de reforma del área está andando”. 

También mencionó cómo debe aprove-
char y trabajar la cartera de Agricultura, 
con el monto histórico de 9 billones 
de pesos del Presupuesto General de 
la Nación que se destinó para el sector 
agropecuario y las agencias del Ministe-
rio de Agricultura.

“El presupuesto le dio plata al Minis-
terio de Agricultura y a todas las enti-
dades del sector de agricultura, para 
echar a andar el proceso. Tendría que 
seguir avanzando y es parte de lo que 

tienen que hacer la ANT en términos 
de identificar tierras y la ADR en tér-
minos de identificar procesos producti-
vos. Es lo que entra ahí”. 

Ese presupuesto, que no había sido 
ya tan alto en los últimos 10 años, 
tiene unos usos definidos. Bonilla dijo 
que son, como también lo ha dicho la 
Ministra de Agricultura, para “com-
prar tierras, hacer reforma agraria, 
va dirigido a fortalecer proyectos 
productivos, va dirigido a crédito a 
los agricultores bajo distintas moda-

lidades; Finagro lo está haciendo, el 
Banco Agrario ya bajó tasas”. 

En ese sentido, se refirió al objetivo 
del Gobierno respecto a la compra 
de tierras: “El objetivo es que el país 
complete diez millones de hectáreas en 
agricultura, no que en ese proceso de 
compra tierra se las compremos a un 
agricultor para trasladar a otro, eso 
no tiene sentido. Es que traigamos tie-
rras que son aptas para la agricultura, 
que hoy no es tan de uso agrícola y las 
incorporemos”. 
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El Ministro aprovechó su intervención 
para exponer cómo está trabajando el 
Gobierno Nacional con distintos secto-
res productivos como el cafetero. 

“Estamos poniendo en marcha el plan 
de renovación de cultivos en el café. La 
renovación de cultivos es absolutamen-
te básica. El café viene de una bonan-
za, está terminando, ya está llegando 
aún el precio internacional por encima 
del precio promedio, pero ya está lle-
gando, lo cual significa que la bonanza 
se acabó y este es el momento de pre-
guntarse ¿cómo renovamos cultivos? 
¿Y cómo activamos el proceso de esta-
bilización de precios del café? Son dos 
temas que son cruciales para este sec-
tor, para lo que hay que desarrollar”. 

Pero también implica un tercer tema 
que está ligado con el proceso del co-
mercio internacional. “¿Qué hacemos 
para frenar la importación de café? 
2 millones de sacos de café se están 
importando. Eso significa que el con-
sumo interno se está haciendo con café 
importado. Porque el café de buena 
calidad, el arábigo Gourmet se está 
exportando. Todo el buen café está sa-
liendo, pero el abastecimiento interno, 
el consumo lo estamos haciendo con 
café importado”. 

El Ministro se refirió también a la 
infraestructura vial, como uno de los 
bienes públicos indispensables para que 
sea posible la actividad agropecuaria. 
Dijo que “el Ministerio de Transporte 
está en el plan de desarrollar las vías 
terciarias, de tal manera que le facili-
temos la salida a nuestros campesinos, 
de sus productos al mercado”.

Entre otros temas, aseguró que junto al 
Ministerio de Comercio se está evaluan-
do la manera de sustituir las importa-
ciones e impulsar la reindustrialización. 

“Necesitamos recuperar el proceso in-
dustrial. El plan de reindustrialización 
hay que ponerlo en marcha. Esa es la 
reactivación económica. Las malas 
noticias de hoy tienen que tener sali-

da. Hay que reconstruir en conjunto la 
reactivación económica”. 

El Gobierno espera, en palabras del 
funcionario, que el próximo año “se de-
sarrolle un proceso en donde coincidan 
lo que la Nación puede activar en los 
territorios, más lo que los territorios 
logran colocar con sus recursos, los 
tributarios, y los del sistema general de 
participaciones”. 

“Tenemos todo para sacar adelante el 
país”, dijo. Sobre esto, al cierre de su 
intervención, dijo que “hay 23 billones 
de pesos disponibles para tomar en 
inversión de regalías en el año 24 (…) 
Entonces hay recursos para la reacti-
vación económica, tanto los que están 
planillados en el Presupuesto General 
de la Nación, como lo que les van a en-
trar a los municipios por sus recursos 
propios y por regalías”. 
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